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水務專家：血鉛超標有11源頭
早前多個「鉛水」屋邨的居民經驗血後，有多名人

士被驗出血液含鉛量超標。有水務專家稱，人體血液含
鉛超標的源頭有達11個，當局應對血液含鉛超標人士
作追蹤研究，以證實血液含鉛超標是否與喉管水有直接
關係。專家又稱，濾水器亦有可能成為細菌溫床，但相
信水務署和房屋署將有妥善方案處理。

倡對血鉛超標追蹤研究
英國特許水務學會香港分會前主席簡國樑認為，焊

接物料有高達50%鉛，無可否認會污染食水，但根據世
衛資料，人體血液含鉛超標的源頭有達11個，例如小
童在外玩樂時，所接觸的土壤有可能含鉛；罐頭食品的
罐亦有機會含鉛；空氣亦會含鉛，視乎人口密度和交通
流量；而新建屋邨可能進行裝修；飲用水只是其中一個
源頭。他認為，當局應對血液含鉛超標人士作追蹤研
究，證實血液含鉛超標是否與喉管水有直接關係。

簡國樑指，供水系統若不定期維修和檢查保養，在
香港處於亞熱帶氣候的地帶，在炎熱天氣下已接近飽和

濕度下，很容易滋生細菌，例如退伍軍人症等。他稱，
裝設濾水器是非常專業，除了肉眼所見濾芯不乾淨就要
更換外，濾芯使用一段時間後也需更換，所以水務署一
直不建議市民自行安裝濾水器。

簡國樑：港府應變措施非常恰當
不過，他認為今次政府所作的應變措施非常恰當，

包括水務署於本月13日透過水務通函，要求新做食水
工程要列明所用材料避免含鉛，而新建樓宇要獲供水要

檢驗重金屬等。而當局為受影響地方安裝濾水器，可見
政府今次是「特事特辦」。

他又稱，今次總承建商合約條文列明工程必須符合
香港法例，例如燒焊物不可含鉛，故現時政府可根據合
約，由總承建商作出相應措施。他相信水務署和房屋署
承辦商將有妥善方案處理濾水器安裝和保養等事宜。

他又認為，港府現時當務之急是政府的調查委員會
組建具有公信力的專家團隊，及時對含鉛原因作出權威
解釋。他建議委員會有醫學、水質、化
學、物理、病理等專家，既可了解「鉛
水」對市民健康的影響、不同物質在水有
何反應和重金屬中毒如何處理等。

■香港文匯報記者 羅繼盛
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23「鉛童」測智力 3似發展遲緩
衛署：同比一成多屬正常 需持續觀察續跟進

香港文匯報訊（記者 文森）受食水含
鉛量超標影響，政府連續第二個周末安排
啟晴邨居民到聯合醫院驗血。150位已預
約的居民，昨日乘搭專車到聯合醫院接受
抽血。有帶同小朋友去驗血的家長表示，
擔心小朋友的健康及智力受含鉛食水影
響；亦有市民表示不擔心，認為政府有跟
進工作，以及相信食物及衛生局局長高永
文。

1343預約 啟晴佔逾半
另外，衛生署衛生防護中心表示，截至
昨午5時，就「鉛水事件」設立的熱線已接
獲2,337宗查詢，並安排共1,343宗驗血預
約，當中755宗預約來自啟晴邨、403宗來
自葵聯邨二期，185宗來自榮昌邨。已預約
的啟晴邨居民，今日會繼續到聯合醫院接
受驗血。

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）政府續
為受食水含鉛事件影響的居民驗血，食
物及衛生局局長高永文昨日表示，政府
化驗室工作量已達飽和，政府會試行將
150 個樣本送往美國有認證的實驗室化
驗，流程順暢的話便會探討將樣辦送往
其他的外國化驗室。他表示，醫管局會
研究購買大型及手提式的化驗儀器，加
強化驗工作。

醫局研添儀器紓緩
由於醫管局的化驗服務已飽和，高永文

指，會安排昨日與今日接受驗血的居民，
其中150個樣本試行送往美國有認證的實驗

室化驗，預計約7至10日有結果。他稱，
醫管局會探討引進新儀器，包括大型及手
提式的化驗儀器，希望可以紓緩本港化驗
室的工作量。高永文表示，手提式的儀器
可協助篩選出正常的樣本，再由大型儀器
確認，令大型儀器需化驗的樣本數目減
少。
驗出食水樣本含鉛超標的3條屋邨，暫時
有1,300多名居民登記驗血，當中312人已
經完成。
高永文指，聯合醫院及瑪嘉烈醫院於昨

今兩日合共會為約600名居民驗血，而由於
工作量已飽和，伊利沙伯醫院亦會加入為
居民驗血。

「社區中心」驗血 葵聯邨民滿意

啟晴居民驗血 家長信高永文

政府化驗室飽和 150樣本送美

香港文匯報訊（記者 葉佩妍）本港多條屋邨食水被
驗出含鉛量超標，政府繼而安排受影響的高危居民到
醫院驗血。政府昨日安排專車到葵聯邨二期，接載已
登記驗血的居民到瑪嘉烈醫院。首班專車於昨午1時
15分開出，其後每15分鐘開出一班，預約驗血的居民
需攜同預約通知書登車。根據醫管局資料顯示，昨日
有101名居民驗血。有攜同子女驗血的家長表示，對安
排感到滿意，惟希望政府不要「治標不治本」，除了
為他們安裝濾水器外，亦應盡快安排更換喉管。
居住於葵聯邨二期的嬰兒、6歲以下幼童、孕婦及餵
哺母孕的人士，獲政府安排於昨今兩日，以及8月1、2
日到瑪嘉烈醫院驗血。一家五口居住於該邨聯悅樓的
蔡太，昨日帶同16個月大的兒子乘搭專車到醫院驗
血。她指，「我還有一個6歲的女兒，她會於8月2日
驗血。我住於葵聯邨已有1年多，所以也擔心子女受到
鉛水影響，政府應該為所有居民進行驗血。」

冀有「治本」良方
對於政府宣佈會為包括葵聯邨在內，三個食水含鉛
量超標的屋邨安裝符合認證的除鉛濾水器，並提供2年
濾芯，蔡太則回應指，「只是提供濾水器，根本是

『治標不治本』，『治本』的方法一定要換喉。」
另外，同樣居住於聯悅樓的袁太指，對昨日的驗血

安排感到滿意。她稱：「約等了5分鐘便叫名驗血，
護士又給iPad小朋友玩，轉移他們的視線，亦有遊戲
室讓小朋友畫畫，紓緩氣氛，好像社區中心般。」袁
太表示，知道「鉛水事件」後，曾打算自行外出為約
6歲的女兒驗血，價錢約需800元，幸好其後獲政府
安排驗血。

袁太又表示，「我最初以為大約4日就會有驗血結
果，但現在卻說未知道何時才有結果，要等電話。」
她指，自搬入葵聯邨後，女兒差不多每個月也生病，
但不肯定是否與「鉛水」有關。對於政府將為她們安
裝濾水器，袁太稱：「有總比沒有好，但是『治標不
治本』，應該盡快換喉。安裝濾水器只能蓋住我們的
怒火，暫時免卻每日要去取水的麻煩，但仍然未解決
問題。」

香港文匯報訊（記者 文森）政府將擴大為
2005年至2010年興建的公屋驗水辦，運輸及房
屋局局長張炳良昨日出席電台節目時表示，對負
責調查食水含鉛超標的獨立委員會法官人選已有
看法，相信不久便可確定人選，而房署正研究將
來使用無須燒焊的喉管，以降低焊料含鉛風險。
另一方面，有醫生指，血鉛輕微超標的母親不必
停哺母乳，強調母乳比最乾淨的食水更安全。

張炳良：喉管零雜質不可能
張炳良指，2005年後業界較普遍使用銅喉，

有必要了解工人有否在接駁位使用含鉛物料，專
家小組會循供水鏈、喉管接駁位物料、喉管本
身、食水重金屬問題等方向調查。他坦言，不可
能要求喉管零雜質，當局估計食水含鉛源頭來自
焊料，房屋署正探討將來使用無須燒焊接駁的水
管，以減低食水含鉛風險，當局又期望兩個月內
完成化驗工作，再把驗水工作推展至全港所有屋
邨，但相信需時較長。張炳良補充指，全面更換
喉管工作會先在公共地方進行，但住戶單位換喉
較複雜，短期措施包括在天台搭喉，讓每層住戶
有取水點，承建商亦會為住戶安裝濾水器。

已諮詢馬道立意見快可確定
他透露，行政長官會同行政會議將成立的獨

立調查委員會，屬意找法官主持，政府已諮詢
終院首席法官馬道立意見，人選方面亦已有看
法，但尚要經過徵得候選人士同意等程序。他
憶述指，2012年南丫海難事件耗時3星期便能
確定人選，相信今次亦不需要等太久。至於追
究責任方面，張炳良指，房委會可向總承建商
追究合約上的責任，同時可根據水務設施條例
追究持牌水喉匠。他說，居民索償問題複雜，
可留待獨立調查委員會完成調查後的結果作為
索償參考。

醫生：輕微鉛超標 放心餵母乳
香港中毒諮詢中心總監劉飛龍指，母乳含鉛量較普通

水的含鉛量低，強調母親可以放心餵哺母乳，但為安全
起見，署方3個月後會再為她們驗血。對於有私家醫生
打算提供排出體內重金屬的排毒治療，劉飛龍提醒治療
有副作用，而且私家醫生標準較寬鬆，排毒結果或有偏
差。他呼籲家長不必過分憂心。
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專家籲設專隊大規模驗水

日前有40名公屋居民被驗出血液
含鉛量超標，27人為6歲以下

小童，當中23人在昨日接受智力測
驗，其中1名為葵聯邨居民，其餘為
啟晴邨居民。上午九時起居民分批
乘坐房署安排的專車抵達中九龍體
能智力測驗中心，進行歷時約兩至
三小時的評估，包括詢問家長背景
資料以了解發展史，如有沒有接觸
其他有鉛的環境，亦會觀察小朋友
的手眼協調、反應、自理能力及語
言能力等。家長可即時得到初步結
果，衛生署亦已安排3個月後再為他
們驗血含鉛量。

安排「過關」5童覆檢
衛生署直至傍晚公佈結果，顧問
醫生李敏尤表示，當中有3人被評為
發展遲緩，分別為11個月大男嬰及
2名3歲男童，血含鉛量分別為每百
毫升14.18微克、5.88微克及5.45微
克，均來自啟晴邨，並將由測驗中
心繼續跟進。她續指，另有20人均
無問題或有輕微問題，審慎起見會
安排其中5人到中心覆檢，其餘則轉
介至母嬰健康院及學生健康服務中
心跟進。而覆檢的5人，每百毫升血
含鉛介乎5.24微克至9.83微克；其
餘15人的每百毫升血含鉛介乎5.07
微克至10.46微克。

醫生指不能單靠一次評估
李敏尤又稱，正常人口中有約一

成多的人會發展遲緩，而是次評估
的兒童血含鉛量均屬低風險，數據
上亦未有確實證據顯示與「鉛水」
有關。她強調發展是持續的過程，
不能單靠一次評估，需要持續監
察。香港中毒諮詢中心總監劉飛龍
解釋，正如學校「有人考第一，有
人第尾」，需與同類別而無接觸鉛
的兒童作比較，才可得出因果關係
的結論，他相信若現在開始遠離源
頭，30日內血含鉛量將跌近半，生
長速度亦有機會追回正常進度。

衛署3個月後再驗血含鉛量
居於啟晴邨賞晴樓的譚女士及其8

個月大的女嬰均被驗出血含鉛量超
標3微克及0.5微克，她稱檢查主要
是同嬰兒玩，而初步結果正常，她
感到安心亦滿意衛生署安排，而3個
月後亦會再驗血。另一啟晴邨居民
陳先生的5個月大男嬰亦被驗出血含
鉛量超標約1微克，他表示兒子表現
正常，現除擔心食水安全問題外，
其他都較放心。衛生署將繼續跟進
有關兒童的情況，3個月後亦會再為
他們驗血含鉛量。

香港文匯報訊（實習記者

鄒詠詩）早前受「鉛水」波

及的兒童被驗出血含鉛量超

標，衛生署昨安排共23名有

關小童進行體能智力評估，

年齡介乎5個月至5歲。衛生

署兒童體能智力顧問醫生李

敏尤指，結果顯示3人有發展

緩慢徵狀，分別為1名11個

月男嬰及2名約3歲男童。她

又指，正常人口中有約一成

多的人會發展遲緩，而現時

沒有證據顯示有關兒童智力

與「鉛水」有關。她強調兒

童智力受先天及後天的因素

影響，發展更是持續過程，

不能夠單靠一次評估，需要

持續觀察。衛生署將繼續跟

進有關兒童的情況，3個月後

亦會再為他們驗血含鉛量。

香港文匯報訊（記者 文森）香港公開大學科技學院院
長、食水水質事務諮詢委員會前主席何建宗昨日在電台
節目《香港家書》表示，水含鉛的毒性只要未達指定水
平，亦未至於引起急性疾病。他呼籲市民保持冷靜，又
建議水務署成立特別工作隊伍大規模驗水，向社會交代
事件。

鉛毒輕微 未至於爆急病
何建宗指，相比劇毒砒霜或山埃，食水含鉛毒性未及

前兩者，只要水中鉛含量未達每公升200微克或300微克
的「職安健」水平，便未至於會引發急性疾病。他呼籲
各界對外發佈資訊時務必謹慎，以免增加市民的恐慌
感。他補充指，統計數據愈多，誤差值愈小，如果只取
每天最骯髒的一個樣本，或最清潔的一個樣本化驗，結
果都不夠科學。
他表示，多條屋邨大廈食水驗出含鉛量超標，政府要

安撫市民，最佳方案是由水務署成立特別工作隊伍，選
擇大批具代表性的樓宇，按世衛標準，在指定期間大規
模驗水，並交由獨立專家委員會公正透明地評審鑑定，
令社會更了解情況，如胡亂尋覓不合規格的公司化驗食
水，會變相製造更多混亂情況。
他認為，政府成立的調查委員會，必須熟悉政府程

序、建屋工序的運作和管理，以及由熟悉工程管線設計
和操作的專業人員參加。

■■衛生署安排衛生署安排2323名血含鉛量超標的幼童進行體能智力評估名血含鉛量超標的幼童進行體能智力評估。。鄒詠詩鄒詠詩 攝攝

■李敏尤（右）強調，兒童智力受先天及後天因素影
響。 鄒詠詩 攝

■蔡太帶兒子搭專車驗
血。 葉佩妍 攝 ■專車接載葵聯邨居民到瑪嘉烈醫院。 葉佩妍 攝

■袁太表示曾打算自費
為女兒驗血。葉佩妍 攝


